

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 82.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año.....	5,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

## MADRID

Hagamos alto, si os parece.

¿Qué quiere decir la especie de incomprendible tranquilidad que las clases conservadoras, y con ellos—sin que haya modo de entenderlo— los católicos, ó muchos católicos españoles, experimentan contemplando á Canalejas en el Poder?

Fenómeno es éste tan cercano de la paradoja, que apenas hay modo de distinguirlo de ella, y que conviene examinar para poner las cosas en su punto.

Es que se suponía, contemplando los graves errores en que iba incurriendo Moret, que no podía haber dirección ni orientación de Gobierno que supera se en malicia y en peligros á la que representaba la conjunción republicano-moretista que se habla apoderado del Poder en las circunstancias y por los medios que el lector conoce.

Pero ya está en el Poder Canalejas, y se ocurre repetir la pregunta: ¿por qué, con qué fundamento ven algunos católicos con cierto reposo la presencia en las alturas políticas del verbo de la democracia española, que hizo siempre de su existencia política razón de ser el anticlericalismo importado y directamente traducido de aquel horrendo jacobinismo francés, que á la hora presente arruina moralmente á Francia y escandaliza al mundo entero con sus injusticias y sus infamias?

¿Es que se sabe que Canalejas no se va á meter con los frailes y las monjas? ¿Es que se tiene la esperanza ridícula de que Canalejas deje de ser sectario?

¿Es que se presume que no ha de procurar dirigir su política en el sentido más favorable á los intereses enemigos de la Iglesia, aunque no sea más que para sacudirse la nota de hechura reaccionaria, que la mala fe atribuye á su Gobierno?

Porque si eso se piensa, aquí se ha perdido el sentido común, y los hechos se encargarán de demostrarlo.

Pudiera también presumirse que, aunque Canalejas mantenga su programa, y ya va diciendo por ahí que sí que lo mantiene, no podrá llevarlo á cabo.

Pero ¿por qué? ¿Porque las instituciones se lo impidan?

¡Ay, que los tiempos son malos y nadie puede responder de su propia fortaleza, frente á los embates de la revolución, en todos los órdenes, y pudiera acontecer que aquello que se llamó «obstáculos tradicionales» hubieran sido á estas fechas allanado, arrasado, por el temor, muy explicable, de que esos obstáculos se convirtiesen en diques que aumentarían la fuerza de la corriente revolucionaria!

No: los católicos no deben confiar en nada de eso. Los católicos no tienen por qué mirar con cierto reposo el advenimiento de Canalejas al Poder, porque aun cuando es evidente que no se habla en la oposición como se habla en el Gobierno, ni se cumple en éste cuanto en aquélla se prometió, aún quedaría un margen de posibles agravios y contrariedad para los sentimientos y las creencias de la inmensa mayoría del país español, en lo que vérosísimamente puede ser acometido en su labor de Gobierno por el gabinete Canalejas.

Las señales tampoco autorizan á la tranquilidad. Canalejas se ratifica en cuanto dijo. Canalejas va á hacer las elecciones.

Canalejas tendrá una mayoría á su disposición.

Pensemos seriamente en lo que nos convenga hacer.

Y convengámonos en que no nos conviene ver tranquilos en el Poder al hombre de la Ley de Asociaciones y tantas y tantas cosas.

Víctimas..... aún tendríamos cierta grandeza.

Pero..... ¿tontos?

Y se ven por ahí muchos católicos diciendo y haciendo cada tontería....  
Vís.

## RAZÓN Y FE

XII

El amor de nuestra voluntad está muy lejos de ser la perfección del amor. El no es más que un simple accidente de nuestra voluntad y, como todos los accidentes, variable, transitorio y perecedero; ni amamos siempre, ni amamos siempre una misma cosa, ni amamos siempre del mismo modo. Nuestro amor aumenta, disminuye ó desaparece, aumentando, disminuyendo y desapareciendo con él la fruición que le acompaña. Es una mariposilla entreteñida en saltar de una ilusión á otra ilusión, de una belleza á otra belleza, de un bien á otro bien, sin fijarse en ninguno, acreditando constantemente el dicho de San Agustín: *Inquieto está mi corazón*. Es además un amor indigente, hambriento, porque ninguno de los bienes que le ofrece esta vida es adecuado á su desmedida ambición. Es un amor precario, sumiso, dependiente; porque no sólo es distinto, sino que está separado de sus respectivos objetos, los cuales no siempre se ponen á disposición de nuestra voluntad.

(Continuará.)

## PARA LA MUJER

El amor de las pasadas edades había producido las Fedras y las Didos; el amor santo que brotó de la doctrina salvadora produjo las Magdalenas.

De cada cien hombres, noventa aman por verdadera impresión; de cada cien mujeres, noventa aman por agradecimiento, y por tener amor. Por eso necesita educar su corazón.

El hombre cuanto más desciende en la escala de la fidelidad, tanto más sube en la escala de las exigencias (para con la mujer).

La hipocresía no es una pasión, es la máscara de todas las pasiones.

El corazón y la cabeza pueden considerarse como el cuarto principal y la bohardilla de la casa; el amor es inquilino del primero, y los filósofos habitan la segunda. No conocen al vecino más que de vista.

## Confesión de un enemigo.

Pío Baroja, periodista y nobelista republicano, ha hecho esta confesión entre otras.

«¿Se puede comparar—hablando de una manera sincera—el esfuerzo hecho por los republicanos, con respecto á la vida docente y á la vida cooperativa, con el realizado por los clericales?»

Yo creo que no; creo que es imposible compararlo.

Los republicanos y liberales, en general, han instituido, salvo alguna excepción, unas pobres escuelas miserables y tristes; los reaccionarios han llenado de colegios-palacios toda España.

No hay capital de provincia donde no se levante uno de esos edificios jesuíticos, medio conventos, medio fortalezas.

Y en la vida cooperativa hay proporción parecida; los republicanos, excepto en Barcelona, no han hecho nada: en cambio, los reaccionarios están llenando de Patronatos, de Cajas agrícolas, de Círculos católicos, toda España.

Esto es, dicho por ellos mismos, lo que hace la Iglesia, con sus clericales y reaccionarios, por el pueblo, y lo que hacen los republicanos, después de tanto gritar.

## PRONOSTICOS DEL TIEMPO

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN, YA SEA LITERAL Ó YA EXTRACTÁNDOLOS)

El sábado 19, al llegar á Escandinavia y al Báltico las depresiones del día anterior, se presentará en el Cantábrico un núcleo de fuerzas perturbadoras que producirá lluvias y algunas nieves en nuestras regiones, principalmente desde Galicia y Portugal al Centro, con vientos del 3.º al 4.º cuadrante.

El domingo 20, descenderá hacia Extremadura y Andalucía el núcleo de fuerzas del Cantábrico, y otras depresiones arribarán al N. O. de Euro-

pa. Por el influjo de estos elementos de perturbación atmosférica se registrarán lluvias en la Península, especialmente desde el S. O. y N. O. hasta las regiones centrales, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

El núcleo de fuerzas de Extremadura y Andalucía pasará á Marruecos y Argelia el lunes 21, y las depresiones del N. O. del Continente avanzarán hacia el mar del Norte. Seguirán produciéndose algunas lluvias en nuestras regiones, principalmente en las del N. O., N. y S., con vientos de dirección variable.

El martes 22, actuarán centros de baja presión en el N. O. de Europa, en Escandinavia, en el Mediterráneo y en el Atlántico, entre Azores y Madera. Tiempo variable en la Península y algunas lluvias, particularmente desde el Cantábrico y Centro al Mediterráneo, con vientos de diverso rumbo.

Sfeljoon.

## FE Y PATRIOTISMO

La guerra de la Independencia, con todo su cortejo de bizarrías y de cruentos sacrificios, es la manifestación más espléndida de la fe que arrebató y de la *hidalguía que asombra*; en aquella titánica contienda, *perfumada con abnegaciones* sin cuento y con sublimes holocaustos, destaca erguida la espada del guerrero y alentadora la fe del sacerdote.

En aquella lid, rica en detalles portentosos, pelean en íntimo consorcio el sacerdote y el militar, el fraile y el soldado; aquél, con el corazón puesto en la causa de su Patria y de su Rey; el segundo, con la voluntad puesta al servicio de su religión y sumisa á la ley de su Dios.

En amoroso abrazo júntanse el sacerdote y el guerrero poniendo el fervor de sus almas ante el ara de la Patria, depositando los bríos de su carácter como *hinojo* á su España doliente y ofreciendo sus vidas con fervido afecto; en amoroso concierto, el sacerdote y el guerrero pasean el hábito de su fe por campos y por ciudades aflorando en tan feliz unión viejos y gloriosos tiempos que tuvieron *nacarinos* destellos para la cruz y laureles excelso para la espada.

La épica contienda de ha un siglo subyuga tanto por el valor cuanto por la fe; la Patria, la religión y el Trono engendran héroes, producen mártires en número extraordinario, despiertan atávicos ardores y propulsan á magnificencias abundantemente esparcidas por el campo de la historia; la Patria se templea en la fe de antaño y emula hazafiosas épocas y arrojados singulares; la religión se apoya en la fuerza del patriotismo y riela rumorosa sobre el

corazón de los españoles alentándolos á magna empresa y á desesperada resistencia; el Trono pide amparo á la Iglesia en sus heroicos ministros y á la Patria en sus denodados servidores y triunfa entre fervorosas oraciones é ingentes sacrificios.

La memorable guerra de la Independencia es, en suma, la digna continuación de leyendas majestuosas y de geniales locuras, de proezas afamadas y de empresas atrevidas; la guerra de la Independencia es una página más en las muchas de nuestra España, que pregonan con orgullo y difunden con altivez el genio audaz de la raza, vencedora con la Cruz y respetada en la Milicia; la guerra de la Independencia es el testimonio radiante y diamantino del poder que poseen los pueblos cuando amalgaman la fe cristiana con la virtud del soldado, cuandoorean con el incienso de la religión los entusiasmos del pueblo, cuando clavan la fe de Cristo en el corazón de los luchadores, cuando la cruz del Redentor se posa en quiones y en espadas.

Contienda felicísima es la de la Independencia española; en ella, el Altar y el Trono, la Religión y la Milicia, besan ardientemente la roja y gualda enseña y brindanle con loco alborozo la fe de sus almas y las energías de su brazo; en ella, el sacerdote vierte su sangre contagiando á fuer de heroicas decisiones y el guerrero proclama su ardiente catolicismo en fuerza de rabioso pelear.

La guerra de la Independencia añora por sus múltiples valentías y por sus gigantescos mártires acometividades de otros tiempos y esplendores de otras épocas que maniataron dos mundos por el férreo lazo de la cruz y de la espada; la defensa obstinada de nuestro hogar contra los sicarios de Bonaparte rememora con orgullo aquellos hermosos días de nuestra Patria que el misioero y el caudillo *perfumaron con su arrojo* y embellecieron con su genio; la resistencia de los españoles recuerda con alegría bienandanzas de antaño que todavía alegran rítmicamente nuestra existencia y sobresalen poéticas y sublimes en el libro de la Historia.

Antonio García Pérez.

(Continuará)

## Los proyectos de Canalejas.

No es lo mismo hablar en un mitin que escribir en la *Gaceta*. Las leyes no son buenas sino cuando están ordenadas al bien común, y el orden se debe á un principio eterno en el fin y á las circunstancias variables en el medio. Cualquiera de estas dos cosas que pierda de vista el legislador, se va al suelo la ley.

Los proyectos sobre el Banco de España necesitan una preparación del ánimo de los ricos. Gamazo cayó por querer hacer lo que ahora se intenta. Una cosa muy justa, que el Banco ayude á la industria y al comercio, á la agricultura principalmente, á la que debe abrir cada año millares de créditos personales, que la libren de la tiranía de la usura y la lleven por el camino de los riegos, maquinaria y abonos químicos.

El servicio militar obligatorio necesita cuarteles, vestuario y mejor retribución de los Jefes y Oficiales; sólo él hará gravitar sobre la espalda del contribuyente una carga insoportable. Planta es esa que no florece sino en una hacienda próspera. Seamos forma-

les y no hagamos caricaturas y ridiculeces. Las reformas se hacen bien, ó no se hacen.

La supresión de los consumos exige el catastro, base necesaria aquí donde la ocultación de riqueza llega al escándalo.

La reforma de la ley de Asociaciones quiere libertad y no restricción. La libertad exige respeto y la Religión Católica hoy por hoy no encuentra en el gobernante la defensa, el apoyo á que tiene derecho. Hay que cumplir y hacer cumplir las leyes con mano firme, y la Constitución y el Código Penal han sido letra muerta para los liberales, si los demócratas no cumplen mejor las leyes, habrá que desterrarlos del Gobierno en nombre de la libertad y el progreso.

Jesús Híndelaencina

## En el Círculo Católico.

Son las conferencias el lazo que une las inteligencias, el despertador del amor al ideal, abridores de las puertas del entusiasmo, como decía Gracián, y purificadoras de ideas.

Si la unión es la fuerza y la voluntad quiere lo que la inteligencia le propone, uniendo las inteligencias está hecho todo. ¿Y quién las une? Hé aquí la gran cuestión. ¿Quién orientará en determinado sentido á tantas inteligencias distintas cuantas son las personas?

La palabra, que llega al corazón por el oído, antes que á la inteligencia por la vista. No se quiere lo que no se conoce, y no se conoce aquello que no se comprende. La palabra explica, despliega las nociones descubriendo las bellezas que encierra toda idea fundamental, y lo bello, lo bueno y lo verdadero, compañeros inseparables, se apoderan del corazón del oyente que, suspendido de la oratoria, se mueve más fácilmente que cuando está encajado en la indiferencia, en ese punto muerto de la *mecánica* del intelecto que procede de la ignorancia.

Para conmover, hay que mover, hay que cambiar de sitio para abarcar mejor un panorama donde nociones nuevas aparezcan ante los ojos del alma revestidas con las bellezas que la verdad y el arte proporcionan.

Hay que elevar al oyente, poniendo ante su vista las distintas facetas en que se refleja la verdad, hasta que de una de ellas parta el rayo de luz que le ilumine.

El Círculo Católico sabe hacer bien las cosas y sus conferencias son otros tantos triunfos.

Ya es insuficiente el local, y además del salón, los pasillos se llenarán mañana para oír la elocuente voz de don Francisco Bou, Vicerrector del Seminario Conciliar.

Celebramos mucho que el Círculo haya confiado á nuestro querido amigo la conferencia de mañana; es un acierto más para la Junta y un homenaje debido á los talentos de los Operarios Diocesanos de San José, tan modestos como dignos de aplauso.

## EL DIRIGIBLE «ESPAÑA»

El dirigible adquirido por el Gobierno español ha sido construido en la fábrica que tiene la Sociedad «Astra» en Beubal, sobre el Marne (Francia). Esta fábrica, dirigida por los ya célebres pilotos aeronautas MM. Surcouf y Kapferer, es hoy, seguramente, la más importante de todas.

De ella han salido los que siguen:

Lobaudy.....	de 3.000 mts. cúbicos.
Ville de Nancy.....	» »
Ville de París.....	de 3.200 » »
Clémet Bayard I.....	de 3.500 » »
Coronel Renard.....	de 4.000 » »
Clémet Bayard II.....	» »
Traussaharien.....	de 6.500 » »
Flaude.....	» »

Mide el globo *España* 66 metros de longitud por 11 de diámetro máximo.

Cubica 4.000 metros, que es un buen término medio, teniendo en cuenta la de los ya citados y la de otros, como:

El Belgique (belga).....	2.700 m.
I. bis (italiano).....	4.000 »
Grass (alemán).....	5.000 »
Parseval (idem).....	5.600 »
Zappelin (idem).....	13.000 »

El *España* es del tipo de los *rigidos por cámara de aire*; su forma es alargada y todo él es de tela fuerte. «Continental.»

Como todos los dirigibles, el *España* necesita:

*Rigidez, Estabilidad, Fuerza y Dirección.*

*Rigidez.*—El *España* lleva unido á su parte inferior una *ballonnet* ó *cámara de aire* comprimido, que al tiempo de aumentar el volumen total, asegura la igualdad de presión en la masa gaseosa y la comprime fuertemente, dando así al conjunto una extrema rigidez.

*Estabilidad.*—La estabilidad de sentido *vertical* se obtiene, en nuestro dirigible, por dos órganos que reciben el nombre de *timones de profundidad*, que cada uno está formado por dos planos portantes, paralelos, de tela impermeable y que permanecen indeformables por varillas de hierro que les unen.

Van situados: uno en la parte anterior y otro en la posterior de la *quilla* y más elevados que ésta.

El piloto les acciona á voluntad, y en ellos la corriente de aire creada por el dirigible en su marcha ejerce una presión hacia arriba ó hacia abajo, que obliga á subir ó bajar el aerostato.

*Estabilidad horizontal.*—Se regula por cuatro pequeños globos fusiformes que, unidos entre sí por dos planos perpendiculares de tela ataviada, se accionan á la cola del dirigible, siendo su misión equivalente á la de este órgano en las aves y evita los movimientos de rotación alrededor del eje antero-posterior del globo. A este órgano estabilizador se le da el nombre de *empennage* (penacho).

*Fuerza.*—Se da con motor Fahnard Levasseur, de cuatro cilindros y 120 caballos de fuerza, que acciona con hélice de seis metros de diámetro, con dos aspas de madera, y que situado en la parte anterior, imprime al dirigible una velocidad de 15 metros por segundo, ó sea 54 kilómetros por hora.

*Dirección.*—Se le da por medio de un órgano que se llama «timón de dirección», constituido por dos planos paralelos de forma trapezoidal, unidos entre sí por dos varillas metálicas y que van emplazados en la parte superior de la *quilla*, en sentido de un eje longitudinal; accionando este órgano á voluntad del piloto, á derecha ó izquierda, produce en el dirigible su desplazamiento á éste ó á aquel lado.

Nuestro aeronave, á más del huso gaseoso tiene una «quilla» formada por un entramado metálico, de sección cuadrada, perfectamente equilibrado, y que sirve al globo de contrapeso.

Mide 34 metros de longitud y va unida al huso gaseoso por unas cuerdas, que parten de la «banda de amarre» serie de listones de boj fuertemente co-

sidos al globo), y que se llaman de «suspensión», «tracción de adelante á atrás» y «de atrás á adelante», según la misión que les está encomendada.

Estas cuerdas equivalen á la red de los antiguos montgolfiers.

*La barquilla.*—Forma parte de la quilla y va emplazada en su parte media.

En ella, á más de los pilotos y mecánicos, va colocado el motor, la bomba de engrase, carburador, radiador, depósito de gasolina, el ventilador para la «cámara de aire», parte del árbol motor, la boca de la manga del viento del «ballonnet», y las palancas por las que se accionan los «timones de profundidades y dirección».

Finalmente, el *España*, como decimos antes, desarrolla una velocidad de 54 kilómetros por hora, que puede sostener durante doce, á una altura media de 1.000 á 1.500 metros. Lleva en la barquilla hasta seis tripulantes.

Estas notas de información tendrán, muy en breve, una mayor y justificada actualidad, cuando se cierna sobre Madrid el dirigible.

## Invento de un gallego.

El electro-técnico de Betanzos, don José María Díaz, que hace tiempo viene dedicándose al estudio de un nuevo invento, ha visto por fin recompensados sus laboriosos desvelos con un ingenioso aparato eléctrico, que fué ya remitido á Madrid para obtener la patente de invención.

Trátase de una caldera de vapor cuya presión se levanta por electricidad.

Este aparato, hasta hoy desconocido, viene á llenar un gran vacío en cirugía, y sobre todo para los dentistas, los que hasta hoy tenían que usar el alcohol para vulcanizar las dentaduras.

La caldera de vapor, aunque en miniatura, lleva todas las seguridades que el caso requiere, pues además de sus indicadores de nivel y válvulas de seguridad, va acompañada de un *chiffer* para poder en cualquier momento hacer la alimentación de agua sin que haya necesidad de suspender la vulcanización para ello. A un costado, y por la parte superior, lleva además una pequeña bomba de mano, ingeniosamente dispuesta, á fin de que el dentista pueda también disponer de aire caliente cuando le sea necesario.

Otra de las grandísimas ventajas del nuevo invento, es la regulación del vapor. En las pruebas que fueron hechas en la caldera de vulcanizar de Sr. Bernabeu, ha conseguido el Sr. Díaz sostener la presión á una altura fija durante tres horas.

El aparato consume 440 wats por hora al levantar presión, quedando reducida á 220 y 110 para su sostenimiento, ó sea 30 céntimos hora al levantar presión y ocho céntimos su sostenimiento.

## JUNTA

á favor de los Damnificados por las inundaciones de Castilla, León y Galicia.

El sábado pasado reunió el Sr. Gobernador civil en su despacho á buen número de Autoridades y personas principales de Toledo, con objeto de nombrar una Junta que activase todo lo concerniente al socorro de los perjudicados con motivo de las inundaciones en Castilla, León y Galicia.

D. Juan de la Mora es un gran abogado de los que sufren. La nobleza de su corazón se manifestaba en su palabra, llena del fuego de la caridad, al pintar las escenas de tristeza y al rogarnos que le ayudáramos en tan hermosa empresa.

D. José E. Infantes, con su elocuencia habitual, explicó el modo práctico de llevarla á cabo. El Sr. Presidente de la Audiencia, D. Sérvulo de Miguel, y el Sr. Fiscal, D. Enrique Gotarredona, emitieron atinadísimas observaciones para que la Junta fuera provincial y para el mejor éxito de la suscripción.

Después de algunas observaciones, tan notables como de los Sres. General Teruel y Presidente de la Comisión, se nombró la Junta, compuesta del Eminentísimo Sr. Cardenal, como Presidente honorario. Presidente efectivo el Sr. Gobernador civil, y Vocales el Presidente de la Comisión provincial, el Alcalde de Toledo y los Senadores y Diputados que aquí residen.

Esperamos que los toledanos se portarán como siempre contribuyendo á socorrer á esos desdichados que lo perdieron todo en tan horrorosa inundación.

SUSCRIPCIÓN

Donativos del personal del Gobierno civil de Toledo

	Pesetas.	Céts.
Gobernador civil D. Juan de Mora.	50	00
Secretario D. Ricardo L. Parreño.	5	00
Oficial 1.º D. José Botella.	1	00
Oficial 2.º D. Juan Laimón.	1	00
Oficial 3.º D. Gerardo de la Mora.	1	00
Oficial 4.º D. Tomás Sánchez Brunete.	1	00
Oficial de Fomento D. Francisco Carrillo.	1	00
Aspirante D. Dionisio Boga.	1	00
Auxiliar D. Angel del Castillo y Yela.	1	00
Portero D. Jacinto Vaquero.	0	50
Guardia civil Blas Méndez.	0	50
Ordenanza D. Juan Fernández.	0	25
Ordenanza D. Marino Riesco.	0	25

Cuerpo de Vigilancia.

Inspector D. Melitón Moraleda.	1	00
Agente D. Jesús de Con y Pérez.	0	75
Vigilante D. Lucas Arribas.	0	25
» D. Juan Nieto.	0	25
» D. Francisco López.	0	25
» D. Zoilo de la Fuente.	0	25
» D. Julián García.	0	25
» D. Patricio Hidalgo.	0	25
» D. Eugenio Peidro.	0	25
» D. Blas Doña.	0	25
» D. Manuel Rodríguez.	0	25
» D. Alejandro Ulla.	0	25
» D. Guillermo Hernández.	0	25
» D. Cecilio Malagón.	0	25
» D. Ramón Catalán.	0	25
» D. Pedro Olallo.	0	25
» D. Felipe Mateos.	0	25
» D. Nicolás Gómez.	0	25
» D. Luciano Rodríguez.	0	25
» D. Pedro Asenjo.	0	25
» D. Juan Velasco.	0	25

TOTAL..... 70 00

(Se continuará)

AUDIENCIA

SEÑALAMIENTOS

Sección primera.—Día 21.—Torrijos: Lesiones; Pablo Muñoz; Abogado Sr. Rejerano; Procurador Sr. Gutiérrez.

Día 22.—Hlescas: Lesiones; Manuel Novillo; Abogado Sr. Ledesma; Procurador Sr. Castillo.

Día 23.—Orgaz: Lesiones; Basilio Gálvez; Abogado Sr. Conde; Procurador Sr. Gutiérrez.

Día 24.—Ocaña: Lesiones; José Díaz y otro; Abogado Sr. Lafuente (D. E.); Procurador señor Villarreal.

Día 25.—Hlescas: Desacato; Salomé Páramo; Abogado Sr. Bejerano; Procurador Sr. Riesco.

Sección segunda.—Días 21 y 22.—Escalona: Robo; Ceisanto García y otro; Abogado Sr. Hijas; Procurador Sr. Mateo.

Días 23, 24, 25 y 26.—Escalona: Asesinato; Nemesio Muñoz; Abogado Sr. Hijas; Procurador Sr. Mateo.

DE LA CAPITAL

Destino de un donativo.

Las quinientas pesetas que se hallaron depositadas en uno de los cepillos de nuestra Catedral, como limosna para el culto de Nuestra Señora de la Virgen de la Esperanza, que se venera en la Iglesia de San Cipriano de esta ciudad, y las cuales le fueron religiosamente entregadas por el M. I. Sr. D. Carlos Ancos de la Cuerda al Párroco de la misma D. Manuel Muñoz de Morales, han sido por este señor destinadas á la adquisición de una hermosa y buena alfombra, que lucirá en el presbiterio de la mencionada Iglesia en todas las fiestas de la Virgen, y el resto de la expresada limosna, á Misas solemnes que se celebrarán en el altar de la Señora, á las ocho de la mañana, los futuros sábados, desde el inmediato día 26 de los corrientes, rogando en ellas á Dios por el alma y la intención del piadoso donante.

Nuevo empleo.

Ha sido destinado á mandar las fuerzas indígenas del Rif, el Capitán D. Francisco Labarga, Profesor que ha sido de la Academia de Infantería.

Nombramiento.

Ha sido nombrado Subdirector de la Sociedad de Seguros La Catalina, nuestro querido amigo D. Calixto González, que ha fijado su residencia en Puebla de Montalbán.

Ejercicios espirituales.

Mañana 20 terminan los que se celebran para señoras en la Iglesia de Padres de la Compañía de Jesús. A las ocho será la Misa de Comunión general, y por la tarde, á las cuatro, los Ejercicios con Bendición Papal.

Tanto estos piadosos actos, como los dedicados á criados y artesanas, han sido dirigidos por el Rvdo. P. Luis Milagro.

Defunciones.

Honda pena affige á nuestro distinguido amigo D. José Alcalde, Párroco de Torrijos, por el fallecimiento de su buena madre doña María del Rosario Ambite, ocurrido en Tendillas (Guadalajara) el 13 del corriente. Le queda el consuelo de que ha muerto tan cristianamente como ha vivido, recibiendo los Santos Sacramentos. Cuente el Sr. Alcalde con nuestras pobres oraciones á favor de la difunta y reciba el más sentido pésame.

—El miércoles en la noche falleció el Beneficiado de la Santa Iglesia Primada, D. José Fernández Sánchez, después de recibir los Santos Sacramentos. El jueves en la tarde, se verificó su sepelio en el Cementerio del Cristo de la Vega, con la asistencia del Cabildo Catedral y numerosos amigos.

Reciba su familia nuestro pésame y cuente con nuestras oraciones.

—El día 13 fué trasladado á la última morada D. Mariano Garrido, virtuoso Seminarista natural de Alcazar, que ha estado enfermo largo tiempo luchando entre la vida y la muerte. Ni los esfuerzos inauditos hechos por los Sres. Superiores del Seminario, ni los más poderosos que dispone la ciencia médica convenientemente aplicados por los Doctores que asisten al Seminario, han podido arrancar de las garras de la muerte al joven Seminarista. Sin duda Dios le quería para sí. Ha muerto fortalecido con los Sacramentos y demás auxilios espirituales, y á su entierro asistió el Seminario en pleno con el claustro de Profesores y alumnos del Colegio de San José. Nos consta que si grande ha sido la pena de la familia, no ha sido pequeña la experimentada por los dignos superiores del Seminario, por lo mucho que estimaban al difunto.

Dios le haya acogido en su seno.

—También esta tarde, á las tres, será la traslación de los restos mortales de la señorita Aurora Bejerano y González, que falleció ayer, á los veinticuatro años de edad, habiendo recibido los Santos Sacramentos. A su desconsolado padre y demás familia damos nuestro más sentido pésame.

Asociación de las Hijas de María.

El día 21, á las diez de la mañana, empezarán los ejercicios espirituales, terminando con la Comunión general el viernes 25, á las siete y media, en la Capilla de las Religiosas Ursu-

linas, estando á cargo del Sr. Director de la Asociación.

Pérdida importante.

De Badajoz á Toledo se han extraviado 400 paquetes y cajas de Café torrefacto, marca La Estrella.

Las personas que deseen adquirirlos los encontrarán siempre en la Confitería de la calle Real del Arrabal, núm 24, teléfono 24, Toledo.

A pesar de ser bisemanal EL CASTELLANO, no costará la suscripción más que cinco pesetas al año; es el periódico más barato que se conoce.

Circular.

Por el Gobierno civil de la provincia se hace saber que desde el día 15 del actual se establece la veda de caza y pesca.

Nombramientos.

El Ilmo. Sr. Subsecretario de Instrucción Pública, ha nombrado Maestra interina de la Escuela pública de niñas de Mora, á D.ª Elisa Pérez de Bustos, y el Ilmo. Sr. Rector de la Universidad Central ha nombrado también Maestros interinos de las Escuelas públicas de niños de Villaluenga y Cabañas de Yepes, á D. Lucio Alfredo Zazo y Sánchez, y D. Amancio Pablo de la Fuente y Sánchez Barbudo, respectivamente.

Anuncio

La Junta de Damas de Toledo, bajo el Patronato de S. M. la Reina, ha hecho público el siguiente:

Los soldados, sea cualquiera su situación, que hayan regresado de operaciones con alguna enfermedad, se servirán ponerlo en conocimiento de la Sra. Presidenta de esta Junta, acompañando el correspondiente certificado facultativo, antes del 1.º de Marzo próximo.

Toledo 12 de Febrero de 1910.—Por acuerdo de la Junta, el Secretario, Antonio Pina.

Nullidad de elecciones.

Habiendo sido declaradas nulas las elecciones de Concejales del pueblo de Nombela, han sido convocados nuevamente para el día 8 de Marzo próximo.

Enhorabuena.

Enviamos la más sincera felicitación á nuestro muy querido amigo D. Rafael González-Alegre, por los brillantes ejercicios de oposición para la carrera jurídica que ha practicado en Madrid su hijo el joven Abogado D. Manuel.

Por igual motivo lo hacemos extensiva al Oficial tercero de este Gobierno civil D. Gerardo de la Mora y Sánchez Cabezo.

Felicitación.

Se la enviamos á la Srta. D.ª Isabel Lletget, por haber sido agraciada con la bonita imagen de la Concepción que rificó la Asociación de Hijas de María de esta ciudad.

A pagar.

Hasta el día 1.º del próximo Marzo, queda abierto en la Depositaria de fondos municipales de este Ayuntamiento el pago, en el plazo voluntario, del arbitrio de carruajes de lujo.

Cédulas personales.

En breve se repartirán á domicilio, por los empleados municipales, las hojas para la matrícula de ellas.

Apremios.

Se está procediendo contra los deudores de aguas del segundo semestre del año próximo pasado, habiendo tenido que ser embargados por el Agente ejecutivo de este Ayuntamiento, y se ha cobrado por este procedimiento hasta la fecha, la tercera parte de las 3.000 pesetas á que ascendía, proponiéndose el Sr. Alcalde la total extinción de estos atrasos.

Enfermo.

Se encuentra en cama desde el lunes con un fuerte ataque de grippa, nuestro distinguido y querido amigo el Depositario de fondos municipales, D. Francisco Ledesma y Navarro.

Por fortuna la dolencia no reviste ningún síntoma alarmante, y se encuentra en un estado bastante satisfactorio.

Nombramiento.

Ha sido nombrado Presidente de la Junta municipal del Censo, D. Ramón Domínguez é Iñiguez.

Cacería notable.

Seguramente «Los Labaderos» es el mejor cazadero de liebres que hay en el mundo. No faltaría algún lord inglés que daría una fortuna por tener en su país una finca de caza por el estilo.

En doce horas, veintisiete cazadores han cobrado 304 perdices, 1.028 liebres y 49 conejos, es decir, un total de 1.381 piezas.

Una inteligencia cuidadosa, una vigilancia exquisita y la perseverancia de muchos años, hacen que el coto toledano sea admirado por propios y extraños.

Círculo Católico.

El domingo 20, á las seis y media de la tarde, CONFERENCIA por D. Francisco Bou.

Gloves troters.

Los jóvenes portugueses Alberto C. M. Carvalho, Luis Fernández é Ignacio M. Dos Santos, llegaron á Toledo la semana pasada saliendo para Madrid.

Se proponen dar la vuelta á Europa en dos años y medio, á pie y sin dinero.

Las peripecias de tan penoso viaje no asustan á tan simpáticos viajeros.

MALES DE ESTÓMAGO

Cuando los órganos digestivos están enfermos se presentan dos ó más de los síntomas siguientes: mal gusto de boca y lengua sucia, desigualdad de carácter, pesadec general y de cabeza, aguas de boca, acedias, dolor de estómago, digestión difícil, flatulencias, estreñimiento y, en otros casos, diarreas, cólicos, indigestiones, hipercloridria, dilatación y úlcera del estómago, diarreas y desnutrición en los niños, etc.

El Elixir Estomacal

SAIZ de CARLOS

(Stomalix)

cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos que lo toman, porque quita el dolor, ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica, aumenta la secreción del jugo gástrico suprime las molestias de la digestión, y obra como preventiva.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID

DE LA PROVINCIA

Orgaz.

Triste es para los padres de familia y amantes de la moralidad, el que continúen en el Teatro de esta villa las funciones que, debido al excesivo desahogo de la compañía que en él actúa, sólo sirve de escándalo á los espectadores, sin haber quien les llame la atención. Mucho esperábamos de la nueva empresa en beneficio de la juventud inesperta, por hallarse entre los individuos que la constituyen (según rumor público), algún padre muy amante de esa moralidad que engrandece los pueblos; pero sin duda no tiene noticias de que el pueblo con tal compañía se halla escandalizado, pues con la asistencia á esas distracciones, que debían instruir y moralizar, se destruye el trabajo que padres amantes y maestros celosos, emplearon largos años para formar el corazón de los jóvenes que han de ser el sostén de generaciones futuras.

—Por el Juzgado de Instrucción de esta villa se hace la requisitoria para la busca de los hermanos Domingo y Nicasio de Cruz Ocaña, autores de los sucesos desarrollados en la dehesa del «Castañar», del que ya tienen conocimiento nuestros lectores.

Talavera.

La caída del Sr. Moret parece ser que ha determinado la dimisión del Alcalde D. Rogelio R. de Acebedo, si bien se halla desde aquella fecha en uso de licencia; se dice que le susti-

tuirá D. Andrés Fernández ó D. Miguel Ruiz, caracterizados canalejistas. Por tal motivo la situación beruista se da ya como descartada.

—La sesión del Ayuntamiento del 14, fué tan borrascosa como la anterior, cruzándose entre la minoría republicana y elemento liberal palabras que nos abstenemos de consignar, no obedeciendo esto á otra cosa que oposiciones sistemáticas de unos á otros con el fin de embrollar las cuestiones y no ocuparse de las económicas como debieran hacer, y el pueblo se va hartando de promesas.

—El mercado del 15 se vió muy concurrido y con bastantes transacciones en toda clase de ganados.

—Noches pasadas, un joven de esta ciudad, en la plaza de Herrera, propinó á su novia tan tremenda bofetada, que la rompió la mandíbula, interviniendo en ello la Autoridad y el Médico forense, que curó á la lesionada.

—El 16 á las diez, en la calle Mariana, promovieron acalorada riña Petra González Muñoz y Paula Martín González, contra Rosa Pérez Vázquez, propinándose arañazos y mordiscos sin cuento. Presentado el marido de la Petra, Juan Manuel Mayo, propinó á la Petra y á la Paula varios golpes, produciéndolas lesiones en la cara y manos con un hacha pequeña que llevaba, siendo detenido por la policía y entregado al Juzgado.

#### Montearagón

En la noche del 10, y en ocasión de darse en dicho pueblo una función de títeres al aire libre, los jóvenes del mismo Carmelo Pavón y Juan Corrales, se permitieron hacer dos disparos de arma de fuego que llenaron de pánico á los concurrentes á la fiesta, por lo cual fueron entregados á la Autoridad.

#### Vacantes.

En el pueblo de Camuñas, la plaza de Farmacéutico titular, dotada con el sueldo anual de 1.000 pesetas.

Las solicitudes se presentarán en el término de treinta días, á contar desde el 9 del actual.

—En Cabañas de Yepes, la plaza de Secre-

tario del Ayuntamiento, dotada con el haber anual de 1.000 pesetas.

—Con el haber anual de 439,60 pesetas se halla dotada la plaza de Farmacéutico de Alcañete de la Jara, que podrá ser solicitada en el término de treinta días, á contar desde el 15 del actual.

—En Carranque la de Secretario del Ayuntamiento, con el haber anual de 999 pesetas.

#### Puente del Arzobispo.

Parece ser que hay gran marejada política en este distrito por presentarle batalla en las próximas elecciones el Conde de San Bernardo al Sr. De la Mora, que se considera invulnerable en él, y donde también tiene, á pesar de cuanto digan, muchos descontentos, considerándole los más ser uno de los que ofrecen mucho y no dan nada. —*El Corresponsal.*

#### Camuñas.

Por la Alcaldía de este pueblo se anuncia para el día 9 de Marzo próximo la subasta de tres viñedos sitos en dicho término, cuyos tipos y condiciones se hallan de manifiesto en la Secretaría de dicho Ayuntamiento.

#### Layos.

D. José Maroto, nuestro buen amigo, nos ruega consignemos, y lo hacemos con gusto, que siéndole imposible contestar individualmente á todos los que le han escrito dándole el pésame por el fallecimiento de su querida y buena madre (q. D. g.), expresa á todos, desde las columnas de nuestro periódico, su agradecimiento por la parte que han tomado en su dolor.

#### Quintanar.

Hace días que, por encargo del celoso párroco Sr. Aragonés, los Sacerdotes de esta localidad recorrieron la población, visitando al vecindario, al objeto de que las personas de sentimientos religiosos, que son los más en esta localidad, firmaran en los pliegos que llevaban y en los que se protestaba de la apertura de las escuelas laicas.

Satisfecho puede estar el Sr. Aragonés, como también los demás Sres. Sacerdotes, pues con

creces han visto que á su celo ha respondido este pueblo, llenando de firmas infinidad de pliegos y demostrando una vez más que no olvidan el que tienen por patrona á Nuestra Señora de la Piedad.

Nuestro sincero aplauso al ilustrado Clero por su abnegación en bien de la Iglesia y de sus feligreses.

—Tan adelantados están los trabajos en esta localidad para la apertura de un Círculo Católico, diciéndose que, el día de San José, se inaugurará. Para su apertura se cree que serán invitadas personalidades de esa localidad y de la Corte.

Que sea un hecho deseamos la realización de tan sublime pensamiento.

—Ha regresado de distintos puntos de la provincia de Ciudad Real, donde fué para asuntos propios, el Diputado provincial D. Ramón de Contreras.

Sea bien venido.

### SECCION RELIGIOSA

**Cuarenta Horas.**—Días 20, Padres Carmelitas, y 21 y 22, San Nicolás.

**Santa Iglesia Catedral.**—Mañana 20, en la Misa Mayor, Sermon á cargo del Canónigo Magistral D. Antonio Alvaro Ballano.

**Iglesia de Padres Carmelitas.**—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misas rezadas de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen cantada á las seis y media, y por la tarde, á las cinco y media, Salvo solemnemente después Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Mañana 20, cuarto domingo de San José, fiesta mensual del Santo Escapulario. Por la mañana, á las ocho, Comunión general. Por la tarde, á las cinco y media, los ejercicios, Procesión con la Virgen del Carmen, exposición y reserva.

Predicará el R. P. Salvador de la Inmaculada Concepción.

Los domingos y días festivos Misa coral cantada por los niños y niñas á las diez.

Todos los viernes de Cuaresma, á las cinco y media de la tarde, se hará solemnemente el ejercicio del Vía Crucis.

**Oratorio de San Felipe Neri.**—Mañana domingo será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las diez y media.

Todos los viernes de Cuaresma se hará el ejercicio del Vía Crucis al toque de Oraciones.

**Convento de Galtanas.**—Mañana domingo, cuarto de San José, á las siete, Misa de Comunión. A las diez el ejercicio correspondiente al día con exposición.

**Parroquia de Santiago.**—Todos los días, á las ocho, Misa Conventual y Rosario.

Los miércoles, viernes y domingos, se hará en ella la explicación del Evangelio.

Los viernes, á las tres de la tarde, el ejercicio del Vía Crucis.

Mañana 20, último día de Novena á Nuestra Señora de Lourdes, á las diez de la mañana, se celebrará la Función principal, predicando el Sr. Cura Párroco.

**Colegio del Servicio Doméstico.**—Mañana domingo, tercero de mes, celebrará sus cultos mensuales la Congregación de Santa Zita. Por la mañana, á las seis, se celebrará la Misa de Comunión, con acompañamiento de armonium y cánticos. Las asociadas que no puedan asistir á esta Misa, procurarán confesar, comulgar y oír la Santa Misa donde más fácil les sea.

Por la tarde, á las cuatro y media, tendrán lugar los ejercicios de costumbre, obligatorios para todas las asociadas.

Se suplica á las señoras protectoras de la Congregación, que continúen trabajando por la gloria de Dios y por el bien de las sirvientas y obreras, principalmente cumpliendo la misión que el Reglamento les encomienda.

### SE ALQUILA

la casa de la calle de las Bulas, núm. 17, de reciente construcción, espaciosa habitaciones para verano é invierno, dos cocinas, dos retrates, fuente, aljibe, instalación de luz eléctrica y timbres, lujosamente decorada.

En la plaza de Santa Eulalia, número 12, bajo, darán razón.

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ  
Comercio, 66, y Lucio, 8.

## COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

Antigua fundición de campanas

de

Constantino de Linares Ortiz  
Carabanchel Bajo, MADRID



FUNDIRIA DE CAMPANAS

PIDASE CATALOGO

Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

La Unión Eclesiástica.

GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR

D. José Cavanna

Plaza del Celenque, 1.—MADRID

Taller de escultura

restauración de imágenes religiosas

Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consúltese este taller.

## OBRAS LITERARIAS ESCOGIDAS

DE SANA MORAL Y LECTURA RECREATIVA

Tomos de 400 á 500 páginas una peseta,

encuadernados en rústica, y 1,25 en pasta.

Para contrarrestar la propaganda de literatura corruptora, «El Apostolado de la Prensa» se propone publicar una excelente biblioteca de lo mejor publicado hasta ahora por autores nacionales y extranjeros, á precios inverosímiles por su rareza.

Se han publicado ya: *Fabiola ó la Iglesia de las Catacumbas*, *La mujer fuerte*, *Victimas y Verdugos* (dos tomos), *Promessi Spesi ó Los Novios* (dos tomos), *La gran amiga*, *Las veladas de San Petersburgo*, *Mis prisiones* y *Ángela*. Lleva ésta como apéndice la preciosa novela *Simón Pedro y Simón Mago*, del P. Juan José Franco, de la Compañía de Jesús.

De venta en la casa de CELEDONIO MARTÍN, calle del Comercio, núm. 53 (esquina á la de Belén), TOLEDO.



PAQUETES PASTILLAS PESETAS

1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos. .... 14, 16 y 24 1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50  
2.ª marca: Chocolate de Familia. » 460 » ..... 14 y 16 1,50, 1,75, 2 y 2,50  
3.ª marca: Chocolate Económico. » 350 » ..... 16 1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuento desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tarteaux al encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.